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1. Message du Président  
    Felix Guhl, Schaffhouse, 30.5.2020 
 

Ecrire des mots d'introduction à la fin du mois de mai pour un rapport de l'année écoulée et qui 
sera publié des mois plus tard, a toujours été quelque chose de spécial. Pourtant, le regard sur 
le passé est important, car le présent est basé sur lui et l'avenir se développe à partir du présent. 
Cela vaut aussi bien pour l’USSP que pour les lieux dont nous sommes responsables. Le rapport 
annuel est plus qu'un simple rapport sur les nombreuses activités de notre Union, car il montre la 
complexité et l'interaction du grand nombre de questions que nous traitons tous dans notre vaste 
domaine d'activité. 
 

Grâce à un Comité qui désormais compte sept membres, les activités se sont accrues, la 
coordination et l'échange d'informations entre les groupes de travail et les groupes régionaux 
entre eux, ainsi qu’avec le Comité ont été améliorés. L'augmentation constante du nombre de 
membres montre que les activités de l’USSP suscitent de l'intérêt et que les membres profitent 
de leur appartenance à notre Union grâce aux évènements et manifestations, aux groupes de 
travail et aux conférences d'échange d'expériences et surtout grâce aux contacts personnels, 
comme par exemple lors de la conférence annuelle à Lausanne. 
 

Cependant, ce ne sont pas seulement nos membres qui bénéficient de notre travail, mais aussi 
de nombreux autres secteurs. Les membres de l’USSP ont organisé la Conférence sur les 
cimetières et la Journée de l’Arbre à Genève, la Journée des cimetières a proposé aux visiteurs 
de découvrir la culture funéraire, la Conférence sur les sols vivants a traité de notre base la plus 
importante, l'Indice de qualité des espaces ouverts a été élaboré (la liste est incomplète, voir les 
pages suivantes). 
 

Le label Villeverte Suisse (VVS) devient de plus en plus important. Les communes de 
Degersheim, Morges et Schaffhouse ont réussi à décrocher le certificat et plusieurs autres villes 
et communes sont entrées dans le processus. Avec la révision du règlement intérieur de VVS, 
nous avons pu simplifier les processus, les rendre plus efficaces et clarifier encore plus les 
structures. 
 

La coopération avec les organisations apparentées fonctionne bien. L’USSP assure le patronage 
de nombreuses manifestations et cours, et nombre de ces derniers ont lieu dans les villes et 
communes- membres de l’USSP. Les employés des communes-membres de l’USSP agissent 
souvent en tant que conférenciers. Cela montre que c’est de l'administration publique qu’émanent 
la compétence professionnelle et les connaissances des nouveaux développements. 
 

Ce qui est remarquable pour moi, en écrivant ces mots fin mai 2020, c’est la passation de témoin 
à mon successeur Daniel Oertli au début de l'année, mais ce sont également les événements 
autour du coronavirus. Il est impressionnant de voir comment la nature, sous la forme d'un petit 
virus, bouleverse tout dans le monde. Il a fallu annuler bon nombre d’activités, d’événements et 
de réunions ; les processus de travail ont dû être organisés différemment. Le Covid-19 et ses 
effets ont confirmé de manière impressionnante l'importance essentielle des espaces verts et des 
zones récréatives mises à disposition du public. De nombreuses personnes affluent vers les 
espaces verts et les forêts et utilisent les installations que nous entretenons. 

 
Felix Guhl 
Président de l’USSP de 2012 à 2019  
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2. Activités de l’Union 
Stéphanie Perrochet, Corcelles, 23.4.2020 

 

2.1. Nouvelles adhésions / Démissions de membres / Statistique  
 

Lors de l'Assemblée annuelle à Lausanne ont été admis : le district de Küssnacht, la ville d’Uster, 
les communes d’Epalinges et d’Allschwil, ainsi que les institutions : Hôpitaux universitaires de 
Genève et Centre sportif intercommunal des Evaux à Genève. 
Roman Stirnimann a adhéré à notre Union en tant que membre individuel. 
 
En 2019 le membre individuel Max Mehr a quitté notre Union.  
 

Année Communes / villes Institutions Membres individuels Total 

2019 130 15 21 166 

2018 126 13 21 160 

2017 122 12 25 159 

2016 120 12 26 158 

2015 117 11 27 155 

2014 113 11 26 150 

2013 107 11 22 140 

2012 108   9 23 140 

2011 104   9 21 134 

 
 

2.2. Comité et Conseil 
 
Durant l’exercice, le Comité était composé comme suit : Felix Guhl, Schaffhouse, Président ; 
Daniel Oertli, Genève, Vice-président et consultations ; Christoph Schärer, Berne, finances / 
controlling ; Cornel Suter, Lucerne, communication et Commission VVS ; Yvonne Aellen, Bâle, 
coordination groupes de travail et groupes régionaux ; Markus Weibel, Thoune, chef Commission 
VVS ; Hugues Rubattel, délégation France. 
 
Le Comité s’est réuni cinq fois : quatre fois à Berne et une fois lors de la Conférence annuelle qui 
s’est tenue à Lausanne. La Commission du Comité pour la Communication s’est réunie une fois. 
 
Durant l’exercice, le Conseil, forum de tous les chargés de mission de l’USSP, s’est réuni le 5 
avril à Berne. Le Comité a informé de la répartition des responsabilités suite à l’entrée de 
nouveaux membres du Comité Yvonne Aellen et Cornel Suter. Mme Aellen a fait état de la 
coordination prévue des groupes de travail et des groupes régionaux et une discussion animée 
a eu lieu sur le sujet. Les autres responsables ont mis l'accent de leurs communications sur les 
activités à venir au cours de l'exercice. 
 
 

2.3. Assemblée annuelle 2019 
 
L’Assemblée annuelle a eu lieu les 29 et 30 août à Lausanne. Lors de l’Assemblée générale qui 
s’est tenue au Casino de Montbenon, les affaires statutaires ont été traitées, et certaines activités 
des groupes de travail et des partenaires ont été présentées sous forme d'un rapport 
intermédiaire 2019. Alois Zuber, représentant de l’ICOMOS, a été invité pour présenter la 
manifestation « Conservation et entretien des jardins historiques », organisée – en allemand 
uniquement - en partenariat avec l’USSP. 
Ensuite, les participants ont pu visiter les différents lieux de « Lausanne Jardins 2019 » en 
groupes guidés par des experts. Le thème de l'exposition de jardins urbains de cette année, qui 
se tient à intervalles irréguliers depuis 1997, était « la pleine terre ». Le lendemain, nous nous 
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sommes rendus au Parc naturel périurbain du Jorat où nous avons dégusté les vins de la ville de 
Lausanne et visité la ferme biologique Rovéréaz (rapport détaillé sur le site Web de l’USSP : TOUS 

LES RAPPORTS / Assemblées annuelles précédentes). 
 
 

2.4. Bureau 
 
Les affaires quotidiennes – soutien des travaux du Comité, rédaction de la Newsletter, mise à 
jour des banques de données, comptabilité – se sont déroulées sans problème. Les demandes 
émanant des organisations partenaires ou des membres ont reçu réponse directement par le 
Bureau, ou ont été transmises aux personnes responsables au sein de l’USSP. Au début de 
l'année, la réorganisation du contenu du site Web et des liens internes des différents articles, qui 
avait été entamée l'année précédente, a été achevée. Au cours de l'exercice, la contribution 
organisationnelle du Bureau aux événements (inscriptions, facturation) a été un soutien bienvenu, 
notamment pour la ville de Genève lors de la manifestation nationale Journée suisse de l’Arbre, 
internationalement reconnue. 
 
Suite à la décision du Comité, prise sur proposition du Groupe régional Suisse romande, de tenir 
à l'avenir les réunions du Comité et du Conseil dans les deux langues, des préparatifs ont été 
entrepris à la fin de l'année en vue de recruter une personne supplémentaire pour assurer le 
soutien administratif des réunions. Le nouveau concept de communication prévoit désormais 
également le bilinguisme systématique de toutes les futures publications. Pour le Bureau, c'est 
un petit effort supplémentaire et un grand plaisir de pouvoir contribuer au bilinguisme de l'Union. 
 
 
 

3.  Ressorts du Comité 
 

3.1. Finances et administration 
Christophe Schärer, Berne 10.6.2020 
 

Le compte de résultat et les bilans de l’USSP se clôturent très favorablement ; les comptes ont 
été bouclés avec un bénéfice de CHF 40'571. Par rapport au budget, il y a les écarts majeurs 
suivants : 

• Les cotisations des membres sont supérieures de Frs. 12'000 au budget. Il n'y a pas eu de 
démissions de membres malgré l’augmentation des cotisations, le budget était prudent. 

• La Journée suisse de l'Arbre tenue à Genève n'avait pas été budgétée et s'est terminée de 
manière très positive avec 56’566 francs de recettes et 45’354 francs de dépenses. L’USSP 
a pu ainsi être créditée de 10'000 francs. 

• La formation à l'entretien des cimetières et aux services funéraires est équilibrée en termes 
de recettes et de dépenses. Dans le budget, des montants considérablement plus élevés 
avaient été inscrits pour ces deux postes. 

• Les dépenses du Bureau et du Comité correspondent plus ou moins aux chiffres prévus au 
budget. Un montant quelque peu plus élevé que prévu a été dépensé pour l'Internet et les 
fournitures de bureau. 

• La communication s'est avérée plus coûteuse. Les traductions annoncées l'année dernière 
mais non budgétisées l’année précédente, ont été supérieures de 10’000 francs. A partir de 
2019, l’ensemble des documents sont traduits. Près de 4’000 francs de moins que prévu ont 
été dépensés pour l'impression et la maintenance des données du site Web. 

• Les manifestations ont coûté 5'500 francs de moins que prévu. La Journée technique de la 
Suisse romande n’a pas eu lieu en raison de la Journée suisse de l’Arbre à Genève. 

• Les dépenses des groupes de travail ont été inférieures dans l'ensemble.  
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• En ce qui concerne les autres dépenses, les impôts pour 2017 et 2019 ont été payés au 
cours de l’exercice. 

 
Conclusion sur les comptes : L'objectif consistant à dégager un excédent important afin 
d'accroître encore le capital propre a été atteint ; ces derniers s’élèvent désormais à 104'799.24 
francs, la capital total à CHF 110 287,34. 
 
Aucun changement dans le Fonds de formation, qui se monte à 52'654.25 francs. 
 
Le résultat d’exploitation du compte spécial du label Villeverte Suisse était une perte de CHF 
24'887,72. Le capital propre de Villeverte Suisse au 31.12.2019 est par conséquent de CHF 
126 141,22. Vous trouverez les explications plus détaillées au chapitre 4.6. 
 
Les vérificateurs des comptes Stefan Müller, Hôpital de l’Ile à Berne, et Bertrand Nanchen, 
Montreux, ont contrôlé la comptabilité et les factures le 2.6.2020 par sondages et certifient que 
les chiffres présentés sont exacts. 

 
 
3.2. Ressort formation et formation continue 

Stéphanie Perrochet, Corcelles, 6.6.2020 
 

Il y a lieu de mentionner tout d’abord la Journée bilingue suisse de l'Arbre, dédiée au « chêne », 
organisée dans l’exercice par la Ville de Genève, l'Association suisse des soins aux arbres 
(ASSA) et l’USSP le 28 novembre à Genève. Avec près de 230 participants venant de Suisse et 
de France, ce fut un grand succès. La documentation de la Journée est disponible sur le site Web 
de l’USSP (PRODUITS / Congrès et Journées techniques (documentation)). 
 
C’est également à Genève, le 11 décembre 2019, qu’a eu lieu la Journée d’échanges sur les 
cimetières. Avec plus de 40 participants, elle a réuni pour la première fois en quatre ans les 
responsables des cimetières de Suisse romande pour une formation continue intéressante sur 
les thèmes « La décomposition des corps dans le sol » et « Les pratiques funéraires des 
différentes religions ». 
 
Le 5 septembre 2019, le groupe de travail « Jardins historiques » de l’ICOMOS a réalisé, à 
Heiden, la conférence « Conservation et entretien des jardins historiques », en allemand, avec le 
soutien administratif de l’USSP. 
 
En tant que partenaire externe permanent, l'USSP coopère avec sanu, Bienne (cours de 
formation continue sur la gestion des espaces verts, l'entretien des cimetières, la protection des 
sols, les produits phytosanitaires biologiques, etc.) et occasionnellement avec « Pusch » et 
JardinSuisse. L’USSP poursuit également son partenariat de longue date avec la Haute école 
spécialisée de Zurich (ZHAW) et son Institut de l’environnement et des ressources naturelles 
(Journée de la gestion des espaces verts). Elle soutient les partenaires par des échanges sur des 
sujets techniques et par la promotion ciblée de leurs manifestations. 
 
 

3.3. Ressort communication 
Cornel Suter, Lucerne, 15.5.2020 

  
En 2019, le concept de communication existant a été remanié. La nouvelle version a été décidée 
par le Comité et présentée à l'Assemblée générale de 2019. Ce concept sert de base à l'activité 
opérationnelle. L'USSP fournit des informations actualisées, compétentes et succinctes. La 
communication s'adresse principalement aux membres et aux autres personnes intéressées par 
les espaces verts publics. La communication se fait en principe en allemand et en français. Les 
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principales voies de communication sont le site Web, la newsletter, divers dépliants et documents 
imprimés. Les envois postaux continueront à être utilisés, principalement pour les documents 
relatifs à l'Assemblée générale. Les frais de la communication sont inscrits en conséquence dans 
le budget annuel. La communication doit être mutuelle. Le Bureau souhaiterait que les membres 
lui mettent à disposition les informations actuelles de leurs villes ou leurs communes, et qu’ils 
utilisent et diffusent activement les médias existants de l’USSP. En même temps, le Bureau 
s'efforce constamment de maintenir à jour tous les médias, par exemple le site Web.  
 
 
3.4. Consultations 

Daniel Oertli, Genève, 25.5.2020 

 
Durant l’exercice, l’USSP n’a participé à aucune consultation. 

 
 
 

4. Groupes de travail / Projets / Groupes d’échanges 
 

4.1 Groupe de travail « Durabilité et écologie »  

 Daniel Hansen, Berne, 30.12.2019 
 
Conférences d’échange d’expériences : En 2019, le groupe de travail Durabilité et Écologie a 
organisé, le 11 septembre à Bâle, la Conférence consacrée au thème « Entretien des pelouses 
biologique et protection des sols ». 42 personnes, y compris les conférenciers, y ont assisté.  
Le thème pour la Conférence d’échange d’expériences 2020 a déjà été défini. Celle-ci aura lieu 
le 19 novembre 2020 dans la région de Berne – Aarau – Zurich et traitera du thème 
« Biostimulants, renforcement des défenses naturelles des plantes, EEP ». 
 
Banque de données Protection des plantes (EEP) : En plus des 12 villes et communes qui ont 
participé depuis le début, nous avons été contactés par d'autres parties intéressées qui souhaitent 
utiliser cet outil à l'avenir, soit à présent 18 au total. En Suisse romande, cet outil est également 
utilisé par plusieurs communes. Grâce aux redevances, une grande partie des coûts fixes peut 
être couverte. D'autres utilisateurs sont les bienvenus et devraient être activement recrutés. Lors 
de la prochaine Conférence d’échanges en 2020, l’EEP devrait à nouveau être au centre de 
l'attention. En 2019, dix autres substances actives ont été évaluées et ajoutées à la base de 
données. Un nouveau mode de saisie doit être développé pour l'emploi d'organismes afin de ne 
pas fausser les statistiques annuelles. En 2020, une étape préliminaire pour la saisie 
d'organismes dans la base de données est prévue. Alex Borer poursuivra les discussions avec 
la Haute Ecole Spécialisée Zurichoise (ZHAW) afin de garantir que les statistiques soient 
correctement enregistrées et tenues à jour. 
 
Recommandations Produits phytosanitaires : la prise de position de l’USSP a été remaniée par 
le groupe de travail et nouvellement adoptée par le Comité (« Produits phytosanitaires : 
Recommandations pour une protection phytosanitaire durable ») ; elle est maintenant disponible 
sous forme de dépliant imprimé et de document pdf. (PRODUITS / Documentation 
(téléchargement)). 
 
Membres : Christian Knobel a quitté le groupe de travail fin 2019. Je tiens à lui exprimer mes 
sincères remerciements pour ses plus de 20 ans de coopération et de soutien. Nous lui 
souhaitons beaucoup de bonheur, une bonne santé et la réussite pour sa vie future. Patrick 
Enderli (maître jardinier diplômé fédéral / chef adjoint des espaces verts secteur ouest à Grün 
Schaffhausen) lui succédera au sein du groupe de travail. Alex Borer quitte Stadtgrün 
Winterthur  à la fin de l'année. Il reste membre de l’USSP à titre individuel. Nous sommes très 
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heureux qu'il reste dans notre groupe de travail en tant que chef de projet responsable de 
l’ESPPh. Son expertise dans ce domaine est très importante pour nous. 
 
 

4.2. Groupe de travail « Arbres » 
 Martin Sonderegger, Zurich, 17.6.2020 

 
Les deux réunions habituelles ont eu lieu le 27 juin et le 27 novembre comme prévu. Les thèmes 
suivants ont été abordés : 
 
Promotion des arbres dans les villes : Le 27 juin, Peter Stünzi et Raimund Rodewald nous ont 
rejoints pour nous présenter leur document de travail : (1) Exigences relatives aux distances 
minimales de la limite ; (2) espace pour des racines étendues ; (3) variété d'essences d'arbres. 
Malgré la grande importance du sujet, la question reste de savoir si le groupe de travail doit 
participer à des actions « privées ». Cette question pourrait être abordée lors d'une des 
prochaines réunions du Conseil. 
 
i-Tree: Andrea Saluz de la ZHAW informe sur l'état actuel du projet. Avec les villes de Zurich et 
Schaffhouse, le recensement des groupes d’arbres va être entamé. 
 
Journée de l’Arbre 2021 : Une éventuelle mise en œuvre au sein de la Haute Ecole Spécialisée 
Zurichoise de Wädenswil (ZHAW) sera discutée et soumise au Comité pour décision. 
 
Inspection des arbres : Le sous-groupe de travail sous la direction de Janis Willuweit commence 
à élaborer une ligne directrice pour l'inspection des arbres. C’est une tâche de grande envergure, 
car, dans les milieux professionnels, les avis sur ce sujet sont très partagés. Lors de la deuxième 
réunion, la première ébauche de la fiche d'information sur l'inspection des arbres a été évaluée 
et le travail a été apprécié. Cette ébauche fut soumise à Daniel Oertli pour consultation au sein 
du Comité et dans le groupe de travail Gestion des espaces verts. 
  
Substrats d’arbres : Le GT a abordé ce thème. Comme celui de l'inspection des arbres, il est très 
vaste. Eléments nutritifs, guide-racines, approvisionnement en eau, aération du sol, résilience, 
séparation etc. … ne forment qu'une petite section. En 2020, nous déterminerons comment 
aborder le thème et à quel endroit il faudra mettre les priorités. 
La rencontre du 27 novembre à Genève nous a permis de visiter ensemble la Journée suisse de 
l'Arbre. 
 
 
4.3. Groupe de travail « Enfants dans la ville » 
 Stéphanie Perrochet, Corcelles, 24.5.2020 

 
Le groupe de travail est composé de représentants de sept membres de l'USSP (Neuchâtel, 
Lausanne, Lucerne, Lugano, Dübendorf, Zurich, Genève), ainsi que de représentants de Pro 
Juventute et du Centre de ressources en éducation de l'enfance (CREDE), Lausanne ; il compte 
au total onze membres. Le GT se définit comme un point de mise en réseau concernant le thème 
« enfants dans la ville ». Durant l’exercice, le groupe de travail s’est réuni le 13 mai à Lucerne et 
le 4 novembre à Zurich. 
 
Visites de projets : Claudio Läng avait invité le groupe à Lucerne où il lui a présenté les plans 
pour l’aire de jeux Bleichergärtli et lui a servi de guide professionnel sur le chantier. Pour terminer, 
les participants se sont rendus à pied au parc et aire de jeux Vögeligärtli. La documentation 
concernant ces installations est disponible sur le site Web sous : Groupes de travail/Enfants dans 
la ville/Liste de ressources. 
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Contributions aux publications : Lors de la première réunion dans l'exercice, un rapport a été 
présenté sur les demandes soumises au GdT par plusieurs institutions et groupes de recherche 
(publication Unicef : planification et conception d'espaces de vie adaptés aux enfants, projet de 
recherche ZHAW : aires de jeux pour enfants handicapés, projet de recherche FHO (Haute Ecole 
spécialisée de Suisse orientale) : bases d'action pour les espaces ouverts destinés aux enfants 
et aux jeunes ; publication Pro Juventute : directives pour les aires de jeux). Certains membres 
du GT ont pu participer aux ateliers des projets de recherche/institutions ou étaient disponibles 
pour une interview. Cette collaboration devrait permettre d'apporter l'expérience pratique des 
membres du GT dans la recherche et les publications. 
 
Colloque prévu / nouveaux projets : A Lucerne, le groupe de travail a décidé d'organiser une 
Journée nationale sur le thème des Espaces de vie adaptés aux enfants en collaboration avec 
l'Unicef en 2020. D'autres possibilités de projets / souhaits pour les années à venir ont été 
discutées. 
 
En novembre, Isabel Zander a invité le Groupe à Zurich. La réunion a été utilisée pour préparer 
la Journée nationale, organisée avec l'Unicef, et pour adopter un projet de « Conception urbaine 
pour et avec les enfants - un réseau national d'acteurs ». La poursuite de ce projet en 2020 ou 
2021 dépend des ressources humaines disponibles. 
 
 

4.4. Groupe de travail « Cimetières » 
 Stefan Brunner, Zurich, 11.3.2020 
 

Deux réunions ont eu lieu en 2019. Les principaux sujets abordés ont été l'introduction/ 
l’examen/l'enregistrement de nouvelles formes d'enterrement, la Journée d’échanges à Genève 
et la Journée du Cimetière. Des représentant-e-s de 12 communes (Bâle, Winterthur, Genève, 
Rümlang, Berne, Cham, Saint-Gall, Frauenfeld, Neuchâtel, Lucerne, Coire et Zurich) font partie 
du groupe de travail. La collecte et la documentation sur les formes alternatives d'enterrement et 
les nouvelles offres dans le domaine funéraire sont en augmentation constante. Entre les 
réunions, des informations très complètes sur des sujets d'actualité sont souvent échangées par 
courriel au sein du groupe de travail. 
 
Journée d’échange d’expériences (EDEX) : La Journée a lieu chaque année, alternativement en 
Suisse alémanique et en Suisse romande. Elle a été réalisée le 11 décembre  2019 au Cimetière 
de Saint-Georges à Genève (voir également le chapitre 3.2. du présent rapport). La Journée 
d’échanges 2020 se tiendra à Cham le 18 juin sur le thème « Mourir - Mort - Enterrements ». Le 
GT est toujours à la recherche d'un organisateur pour la Journée d’échanges 2021 en Suisse 
romande. 
 
Journée du Cimetière : La Journée du Cimetière ne va toujours pas de soi. En dépit des lettres 
de motivation, du travail des médias et de l'aide apportée aux différents cimetières, relativement 
peu de communes peuvent encore être motivées à participer. Des efforts supplémentaires sont 
nécessaires pour mieux faire connaître cet événement « Portes ouvertes des cimetières » et pour 
encourager davantage de communes à y participer. En 2020, un appel sera lancé aux membres 
de l'USSP lors la Conférence annuelle à Coire pour qu'ils prennent part à la Journée du Cimetière. 
Le résultat de cette Journée est généralement évalué positivement par les communes 
participantes ; toujours est-il que le rapport entre les dépenses et les recettes doit être pris en 
considération. En 2019, onze communes ont été enregistrées sur le site Web de l'USSP. 
Entre 18 et 285 visiteurs ont pu être accueillis dans les différents lieux. Suite à la démission 
d'Yvonne Aellen du groupe de travail fin 2018, Philippe Marti, Berne, a repris la direction de la 
coordination et de la promotion de cet événement. 
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Centre de compétences pour la formation dans le domaine des cimetières : Le vaste programme 
de formation lancé en novembre 2018 au BZG Pfäffikon (centre de formation pour jardiniers) a 
pris un bon départ. Deux membres du groupe de travail, Markus Margitola, Frauenfeld, et Walter 
Glauser, anciennement de Berne, continuent d'agir en tant qu'instructeurs dans la formation. La 
formation est proposée uniquement en allemand, pour le moment. 
 

 
4.5. Groupe de travail « Management des espaces verts » 
 Daniel Oertli, Genève, Yvonne Aellen, Bâle, 25.5.2020 

 
Le groupe de travail dans son ensemble ne s'est pas réuni au cours de l'année écoulée, ni n'a 
abordé de nouveaux sujets. Le sous-groupe Indice de qualité des espaces ouverts a testé l'Indice 
de qualité des Espaces verts en 2019 dans la pratique dans les villes participantes. Lors d'un 
atelier, les résultats ont été rassemblés et les dernières retouches à apporter à l’outil ont été 
décidées. Juste à temps pour l’Assemblée annuelle de l'USSP à Lausanne, l'instrument pouvait 
être proposé en téléchargement sur le site Web de l'USSP (EXTRANET MEMBRES). Lors de 
l'Assemblée générale, le travail avec cet Indice de qualité a été présenté. En outre, une 
commande de traduction des documents en français a été passée. 

 
 
4.6.  Projet label VILLEVERTE SUISSE (VVS) 
 Markus Weibel, Thoune, Pascale Haas, Gelterkinden, 25.3.2020 
 
Un règlement interne ajusté, trois certifications et le développement d'une communication encore 
plus vivante ont été les résultats les plus importants de l'année écoulée. Le processus 
d'optimisation qui a été lancé l'année précédente prend plus de temps que prévu et vise à garantir 
et à établir le label à long terme. Enfin, l'élaboration d'un concept de surveillance est en bonne 
voie. Deux nouveaux membres ont été élus à la Commission en 2019 : Kathrin Huber de l'Institut 
de recherche pour l’agriculture biologique et David Huber de Bioterra ; la Commission est 
composée de six personnes au total. Dix auditeurs sont disponibles pour accompagner les 
communes pendant le processus de certification. 
 
Le règlement interne a été légèrement ajusté et approuvé lors de l'Assemblée générale de 
l’USSP. La Commission est désormais l'autorité de décision et le Comité de l’USSP n'est saisi 
qu'en cas de recours. En plus, une durée de validité de six ans est désormais octroyée au label. 
En ce qui concerne l'optimisation du label, un deuxième atelier a été nécessaire pour le rendre 
encore plus attrayant pour les communes de petite et moyenne taille, ainsi que pour l'assurer 
financièrement. Une proposition concrète et détaillé sera présentée en 2020. 
 
L'Office fédéral de l'environnement (OFEV), un partenaire financier important de VVS, demande 
un suivi (monitoring) pour montrer dans quelle mesure les exigences du label ont aussi un effet 
concret sur la biodiversité. La ZHAW a été chargée de développer le concept de ce monitoring. 
 
Certifications 2019 : D’emblée, Schaffhouse a décroché le label Argent. Depuis des décennies, 
les espaces verts publics ainsi que l'environnement des bâtiments scolaires de cette ville ont été 
largement gérés selon des principes écologiques. Degersheim est la plus petite commune 
certifiée à recevoir le label Bronze. Les objectifs centraux de Villeverte Suisse y sont pris en 
compte dans le plan directeur du développement intérieur, dans le plan directeur communal et 
dans le nouveau plan d’affectation. Morges, deuxième ville certifiée en Suisse romande, reçoit 
également le Bronze. Pour marquer cette étape, une haie aux espèces indigènes non taillées, 
avec environ 1’000 arbres et arbustes a été plantée pour compléter un corridor écologique. Les 
actions des villes montrent que Villeverte Suisse donne de nouvelles impulsions et exerce un 
impact positif. 
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Formation continue : Deux cours pratiques ont été organisés par sanu en coopération avec 
Villeverte Suisse : « Plans d'intervention et concepts de soins » (en allemand), ainsi que 
« Protection des plantes biologique et fertilisation organique », en allemand et en français. 
 
Communication : Les images en mouvement ont une forte présence. Au nom de VVS, le bureau 
Stadtfuchs, en collaboration avec momokofilm, a tourné de courtes vidéos en ville de Lucerne. 
Le court-métrage « Laisser les feuilles mortes au sol pour plus de biodiversité » a été diffusé avec 
succès dans les médias sociaux à l'automne à l'occasion de la campagne « SRF 1 Mission B ». 
Le deuxième film sur Villeverte Suisse devrait être diffusé au printemps 2020. 
 
Finances : Le soutien financier de l'Office fédéral de l'environnement (OFEV) sera maintenu 
jusqu'à la fin de l'année 2020. En outre, l'atelier sur le développement des produits du label a été 
financé par l'OFEV et soutenu par sanu future learning AG. La part des contributions propres, qui 
sont versées pour les réunions de la Commission par les représentants de l'USSP, est assez 
importante (1/3 des dépenses totales) et doit être reconsidérée à long terme. 
 
Perspectives : En plus de l'encouragement à une amélioration concrète de la qualité de la 
planification et de la gestion des espaces verts dans les communes, le label VVS a une grande 
valeur représentative et aussi émotionnelle pour l'USSP. La marque VVS a clairement gagné en 
valeur et elle est importante pour l'USSP en ce qui concerne la commercialisation des espaces 
verts urbains. Les défis à relever pour faire face aux tâches à venir afin de garantir un label fort 
et axé sur le marché seront d'une importance cruciale pour les organisations USSP / VVS. 
 
 

4.7.  Groupe d’échanges Grandes Villes 
 Felix Guhl, Schaffhouse, 8.6.2020 

 
Ce groupe composé de six villes de plus de 100’000 habitants sert à échanger des expériences 
et des informations sur les sujets d'actualité et les projets de chaque ville hôte respective. En tant 
que président de l’USSP, j'ai pu participer aux réunions. 
Début mai, nous nous sommes rencontrés à Berne. Deux sujets étaient au premier plan. D'une 
part, l'utilisation et la conception de l'espace public, qui à Berne est coordonné et traité par le 
« Kompetenzzentrum öffentlicher Raum KORA » (Centre de compétence pour l'espace public,  - 
génie civil, planification du trafic et services des espaces verts) ; avec les thèmes principaux de 
l'espace public sans obstacles, de la conception et de la revalorisation, de l'appropriation et des 
projets de pop-up dont nous avons pu visiter certains sur place, des affectations intermédiaires, 
du mobilier urbain et des zones vertes autour des habitations. D'autre part, nous avons discuté 
de la manière de traiter les défis climatiques urbains dans la planification urbaine stratégique, la 
planification des espaces ouverts et la conception des espaces verts, ainsi que des questions 
pratiques liées aux effets du changement climatique. Lors d'une deuxième rencontre à Zurich, ce 
sujet a pu être approfondi et les différents concepts et stratégies pour faire face au changement 
climatique dans les différentes villes ont été comparés. 
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5. Délégations à l’étranger 
 

5.1. Allemagne 
 Felix Guhl, Schaffhouse, 30.5.2020 
 

Comme chaque année, la Conférence allemande des responsables d’espaces verts (GALK e.V.) 
s'est tenue conjointement avec le Congrès fédéral de toutes les  Associations du secteur vert. A 
Heilbronn, lieu du Congrès, nous avons en outre eu l’occasion de visiter l’Exposition nationale 
des jardins (BUGA) montrant un développement urbain impressionnant. 
 
La Congrès fédéral 2019 sous la devise actuelle « Heißzeit! (temps chaud) - changement 
climatique et gestion des conséquences » a été très suivi, comme dans les années précédentes, 
avec environ 190 participant-e-s venus d'Allemagne et de Suisse. Les exposés ont confirmé que 
le changement climatique provoqué par l'homme est en cours. Dès à présent, il y a des 
températures plus élevées et des pluies fréquemment très abondantes. Des solutions possibles 
ont été présentées permettant aux communes de devenir actives dans le domaine de l'adaptation 
au changement climatique. Les conférences ont porté sur la « ville-éponge » (rétention des 
pluies), végétalisation des toits et des façades, arbres urbains et bien d'autres sujets en utilisant 
des exemples concrets. La prévention des catastrophes et la gestion des catastrophes (calamités 
dues aux parasites des arbres, fortes précipitations, chablis/volis, dégâts dus à la neige, grêle, 
incendie de forêt) sont également de nouveaux défis à relever par les Services des espaces verts. 
Les Associations ont adopté conjointement une résolution pour l'introduction d'un programme 
indépendant de soutien pour l'infrastructure urbaine verte-bleue. Selon les Associations, compte 
tenu des changements climatiques en cours et de l'urbanisation croissante, «  (...) afin 
d'augmenter la qualité de vie et d'habitation, d'améliorer le climat urbain et l’équité 
environnementale et de préserver la biodiversité et la découverte de la nature, une promotion 
indépendante et globale de l'infrastructure urbaine verte-bleue est nécessaire ». 
 
 

5.2. Autriche 
 Axel Fischer, Zurich, 12.6.2020 

 
Le « Fachausschuss Stadtgärten » (comité d’experts jardins urbains) au sein de l'Association 
autrichienne des Villes a tenu sa 62e réunion du 25 au 27 septembre 2019 à Tulln sur le Danube, 
à environ 40 kilomètres au nord-ouest de la capitale fédérale Vienne. Située au milieu 
d’établissements horticoles et dotée de nombreuses plates-bandes ornementales, Tulln est aussi 
appelée ville-jardin. 
 
Le président du comité d'experts, Rainer Weisgram, directeur des espaces verts de Vienne, a 
ouvert la réunion le 25 septembre dans la salle des fêtes de l'Hôtel de ville. Notre hôte, Mario 
Jaglarz, directeur des jardins de la ville, nous a présenté Tulln et ses jardins, après quoi le reste 
de l'après-midi a été consacré aux rapports des représentants-es des différentes villes. Le 
mercredi soir, les participants-es ont pu profiter de la réception officielle de la ville dans la Salle 
des fêtes de l'Hôtel de ville. En plus de l'offre culinaire, il y avait de nombreuses possibilités 
d'échanges professionnels et personnels. 
 
Le 26 septembre a été consacré aux différentes visites. Notre hôte Mario Jaglarz nous a tout 
d'abord guidés à travers les parcs de Tulln et les avenues choisies. Ensuite, nous avons pu visiter 
le monde de la nature sur le site « Die Garten Tulln » et recueillir d'autres informations et 
impressions lors de différentes visites guidées. Depuis son ouverture en 2008, cette exposition 
horticole est devenue un projet modèle unique en Europe. Elle a déjà attiré plus de 2,8 millions 
d'amateurs de jardins du monde entier. L'entretien écologique constant des jardins d'exposition 
est devenu exemplaire pour de nombreuses expositions de jardins en Autriche et à l'étranger. 
Les jardiniers-ères respectent strictement les critères écologiques sur l'ensemble du site : 
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abandon de la fertilisation et des pesticides de synthèse, ainsi que de la tourbe. Des plantations 
variées et adaptées au site, une fertilisation naturelle avec du compost, la promotion des 
organismes utiles et des moyens biologiques de renforcement des plantes sont d'autres 
ingrédients importants sur la voie d'un écosystème stable et sain dans le jardin. Cette exposition 
horticole est conçue comme une installation permanente et non comme un événement majeur de 
courte durée. Le changement des saisons, mais aussi la croissance au fil des années deviennent 
un spectacle naturel incomparable pour les visiteurs. Dans le restaurant de l'exposition, cette 
journée s’est terminée avec des gourmandises culinaires. 
 
Le vendredi 27 septembre fut traditionnellement réservé aux informations et aux discussions liées 
à des thèmes spécifiques. Le principe de la « ville-éponge », en tant que concept de 
développement urbain et, en fait, de la canalisation de l'eau météorique, ainsi que les effets 
positifs y associés sur les arbres des rues et les arbres urbains, ont été présentés dans divers 
exposés et exemples pratiques. A l'avenir, ce sera également un instrument très important pour 
les villes suisses lorsqu'il s'agit d'armer les villes contre les effets du réchauffement climatique et 
de fournir à nos arbres des rues des conditions de vie durablement améliorées afin qu'ils puissent 
grandir et vieillir et ainsi se développer et exercer tout leur impact sur le climat. (Sur demande, 
j'enverrai volontiers les présentations et les exemples pratiques aux membres de l’USSP. Merci 
de les demander par courriel ; axel.fischer@zuerich.ch). 
 
Par la suite, il a été annoncé que la 63e réunion du comité d’experts des jardins urbains se tiendra 
à Villach en Carinthie du 23 au 25 septembre 2020. 
 
 

5.3. France 
 
Le Congrès des responsables d’espaces nature en ville (HORTIS) s'est tenu dans la ville de 
Bordeaux du 10 au 12 octobre 2019, avec pour thème « Ménager les écosystèmes naturels 
urbains ». Il n'y a pas de communication de la part du délégué. 
 
 
 

5.4. Italie 
 Christian Bettosini, Lugano, 7.6.2020 

 
La Conférence annuelle des collègues italiens a eu lieu à Caserta du 10 au 13 octobre. Nous 
avons visité le palais intéressant Reggia di Caserta. Le parc était remarquable, avec sa végétation 
diversifiée et ses habitats importants pour la flore et la faune. Le vendredi, un atelier a été 
organisé sur le thème « Valeur écologique et entretien durable des jardins historiques ». A la fin, 
nous avons fait un tour dans le centre-ville de Caserta. 

  

 
5.5. World Urban Parks (WUP), European Committee 
 Axel Fischer, Zurich, 12.6.2020 
 

Le European Committee au sein du WUP s'est réuni, en 2019, lors de vidéoconférences 
mensuelles. Du 18 au 20 octobre 2019, le World Urban Parks Congress s'est tenu à Kazan, en 
Russie. Kazan est la capitale de la République du Tatarstan. Avec environ 1,25 million d'habitants 
(en 2018), Kazan est la sixième plus grande ville de Russie. La ville sur la Volga, située à environ 
720 kilomètres à vol d'oiseau à l'Est de Moscou, est un lieu culturel, scientifique et commercial 
important et un centre de transport, ainsi qu'un centre important de l'Islam en Russie. L'objectif 
de ce Congrès du WUP était d'analyser les meilleures approches et méthodes internationales en 
matière de planification et de réalisation de parcs et d'espaces publics, ainsi que de soutenir 
l'élaboration de concepts et de manuels sur le thème du développement des parcs. 
Malheureusement, je n'ai pas pu participer à ce Congrès pour des raisons de calendrier. 

mailto:axel.fischer@zuerich.ch
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Les activités du European Committee en 2019 étaient, entre autres, les suivantes : 
- augmentation du nombre des membres en Europe et élargissement du Comité 

européen, 
- développer et mettre à disposition des exemples de « meilleures pratiques »,  
- manifestations de réseau et discussions (en ligne) 
- élargissement du groupe pour les questions juridiques, 
- développement d'ateliers et de webinaires sur des thèmes spécifiques, 
- promouvoir un développement professionnel durable et continu par le biais de contacts 

avec la World Parks Academy. 
Kevin Halpenny, Dublin, Irlande, ancien vice-président, est le président du groupe européen. 
Elisabeth Fournier, Bordeaux (F), a pris la relève en tant que vice-présidente. Actuellement, le 
European Committee s'est élargi à environ 30 associations nationales et représentants-es des 
villes-membres européennes. 
 
 
 
 

6. Groupes régionaux 
 
6.1. Groupe régional Plateau suisse 

Peter Burkhalter, Burgdorf, 11 juin 2020 
  

Le groupe régional Plateau suisse s'est réuni trois fois en 2019. A Thoune, Burgdorf et Berne, 
nous avons pu voir des sujets et des projets passionnants. 
 
Le 22 mai 2019, par un beau temps printanier, le groupe régional s'est réuni à Thoune pour la 
première manifestation à laquelle Markus Weibel nous avait conviés. Lors d'une visite guidée de 
la Stockhorn Arena, avec Peter Buri, nous avons eu l'occasion de découvrir les coulisses de 
l'installation. Nous avons visité les vestiaires de l'équipe et les locaux du matériel ainsi que la 
technologie. Le gazon artificiel et la vue magnifique à l'intérieur de l'installation, ainsi qu'autour 
de l'arène vers les montagnes étaient impressionnants. Buri nous a fourni beaucoup 
d'informations passionnantes. Dans la deuxième partie, Markus Weibel a présenté le projet de 
construction des deux terrains en gazon artificiel qui étaient en train d'être terminés. Tout était 
prêt pour placer la couche élastique. L'utilisation future de ces terrains sera passionnante : l'un 
d'eux sera utilisé comme terrain de football ainsi que pour l'American football et le rugby. Enfin, 
nous avons pu observer depuis l'Arteplage du Stockhorncenter les préparatifs du match du FC 
Thoune contre le FC Bâle, qui avait lieu ce soir-là. 
 
Le 25 septembre 2019, nous avons pu visiter le jardin de la Villa Roth à Burgdorf chez la famille 
Michel. Daniel Möri, qui a planifié et aménagé ce jardin, a expliqué son histoire par une 
présentation. Par un temps assez agréable, nous avons pu nous promener dans le jardin au 
design impressionnant. C'était passionnant de suivre les explications de M. Möri et de pouvoir 
poser directement des questions. Un grand merci à la famille Michel, qui nous a permis de visiter 
le jardin non public, et à Daniel Möri pour toutes les informations de fond. La journée s'est achevée 
dans le restaurant Schützenhaus avec une bière Burgdorf. 
 
Le 27 novembre 2019, nous avons passé notre dernière soirée dans le Service des espaces verts 
de Berne, à l'Elfenau. Elle a commencé par une présentation du développement du site Elfenau. 
Christoph Schärer et Thomas Mäusli nous ont montré l'état d'avancement du projet. Après ce bon 
aperçu, nous suivrons tous avec intérêt l'évolution de la situation. En outre, le programme annuel 
2020 a été élaboré. Un grand merci au Service des espaces verts de Berne pour cet événement 
réussi. Nous avons terminé l'année du groupe régional par une fondue, avec des conversations 
passionnantes et des rencontres conviviales. 
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6.2. Groupe régional Suisse orientale 
Andreas Meier, Wil, 10.3.2020 

Les membres de ce groupe régional se réunissent en général une fois par an dans une commune-
membre pour échanger des idées et maintenir la camaraderie. 
Mathias Müller, maire de Lichtensteig, était notre hôte pour 2019. Lichtensteig est une petite ville 
du Toggenbourg qui a une longue histoire. En 1228 déjà, Lichtensteig est mentionnée pour la 
première fois dans un document ; elle a obtenu des droits de Cité en 1400. Il s'en est suivi une 
histoire mouvementée dont sont issues un certain nombre de personnalités et où la prospérité a 
été obtenue grâce à un commerce dynamique. La Toggenburger Bank a été fondée à 
Lichtensteig, l'une des banques fondatrices de l'actuelle UBS. 
Le 19 septembre 2019, douze personnes se sont réunies à l'Hôtel de ville de Lichtensteig. Les 
points marquants de cette rencontre furent le label Villeverte Suisse, un tour de ville et une visite 
à Willi Schmid (fromager). Mathias Müller, maire de la ville, nous a expliqué comment il dirige la 
ville, comment le processus de certification de Villeverte Suisse est né et quels sont les projets 
qui favorisent et diversifient la vie urbaine. 
Roland Walther (conseil municipal) nous a guidés à travers la ville et nous a raconté quelques 
anecdotes du passé et du présent. Il est impressionnant de voir comment les habitants participent 
à la plantation de plates-bandes le long des rues et à d'autres projets. Après le tour de ville, nous 
avons visité la « Städtlichäsi Lichtensteig ». La fromagerie est dirigée par l'innovateur et 
dynamique Willi Schmid. Avec sa propre philosophie, il produit une vaste gamme de fromages, 
dont certains ont été récompensés par plusieurs prix et sont vendus dans le monde entier. La 
visite de la fromagerie s'est terminée par un apéritif copieux, au cours duquel nous avons pu 
déguster de nombreuses sortes de fromage. 
 
 

6.3. Groupe régional Suisse centrale / Tessin 
Pirmin Frey, Baar, 20.1.2020 
 

L’année du groupe régional a atteint son apogée avec notre réunion de deux jours au Tessin. 
Daniele Marcacci de Locarno nous avait invités chez lui, dans le sud. Il nous a présenté de beaux 
paysages, de la culture et de nombreuses plantes. Il faut bien sûr mentionner ici le troisième plus 
gros sapin blanc d'Europe qui se trouve près de Locarno. Nous avons passé deux jours 
merveilleux qui resteront longtemps dans nos mémoires. Nous tenons à vous remercier une fois 
de plus. 
 
Mais le travail continue. La canicule de l’année 2018 a ramené la protection du climat et 
l'importance de la biodiversité à l'attention du grand public. En ce qui concerne ce sujet, les 
travaux du groupe régional ont déjà été fructueux. A Risch-Rotkreuz, par exemple, de nouvelles 
prairies fleuries ont été créées et des arbres plantés. Dans le cadre de la Conception de l'évolution 
du paysage (CEP), des surfaces agricoles utiles appartenant à la commune ont été transformées 
en zones fleuries et écologiques. La ville de Zoug va planter 800 arbres supplémentaires au cours 
des dix prochaines années, ce qui augmentera sa population d'arbres de 18 %. Cela devrait 
améliorer la qualité de vie et le climat dans la ville. La commune de Hünenberg a développé 
l'application « Sentiers de découverte de la nature » en collaboration avec l'organisation Pusch 
et trois autres communes. Cette application conduit les visiteurs vers des habitats précieux dans 
les environs des communes. Les ateliers-dépôts de Cham ont construit un centre de fitness en 
plein air pour les activités physiques exercées dans la nature. Ce dernier est situé dans la zone 
verte « Hirsgarten », au bord du lac de Zoug. Par le biais d'une application, les utilisateurs 
peuvent accéder à des vidéos d'instruction pour une utilisation optimale des différents 
équipements sportifs produits par l'entreprise Lappset. L'idée de cette installation a été présentée 
à la commune par de jeunes adultes. À la demande du Département des jardins, l'entreprise Burri 
a développé et construit un banc pour les jeunes spécialement pour cette installation. Cela permet 
aux jeunes de s’arrêter sur ces bancs en fonction de leurs besoins. 
 



 

VSSG | USSP Rapport annuel 2019 16/22 

Andreas Christen, de la ville de Zoug, a probablement vécu le deuxième événement important de 
cette année. En 2019, la Fête fédérale de lutte suisse et des jeux alpestres (FFLA) s'y est tenue. 
Le terrain du festival s'étendait sur environ 70 hectares, dont certains étaient des parcs et jardins 
publics de la ville. La tribune en six parties autour du site de compétition était le plus grand stade 
temporaire du monde. Sa capacité était de 56'000 spectateurs. Pour Christen, il y avait beaucoup 
de choses à mettre en œuvre. A la fin des festivités, une sculpture en bois créée par l'artiste 
Stephan Schmidlin a été placée sur un rond-point. La sculpture en bois a été réalisée à partir d'un 
séquoia de 120 ans qui avait malheureusement dû être abattu dans la commune de Cham en 
2017. L'arbre mesurait 38 mètres de haut, et sa circonférence à la base était de 3,6 mètres. 
La conférence annuelle de l’USSP à Lausanne a été une autre occasion d'échanges au sein du 
groupe. L'impressionnante ville de Suisse romande nous a offert toutes sortes de nouveautés 
passionnantes. Les installations créatives qui composaient l'exposition « Lausanne Jardins 
2019 », aménagée dans les espaces publics, étaient vraiment remarquables. Les jardins et les 
installations ont créé un enrichissement considérable du milieu urbain. Les domaines agricoles 
et viticoles de la ville, ainsi que le « Parc naturel périurbain du Jorat » étaient également très 
intéressants. 
 
Le groupe régional peut annoncer un nouveau membre. Le district de Küssnacht am Rigi a rejoint 
l’USSP cette année et est donc également membre de notre groupe. Küssnacht est représenté 
par Kurt Enz. A Thalwil, Marcel Läderach a succédé à Anton Kryenbühl. 
Ce fut certainement une autre année intéressante pour tous les membres avec ses défis grands 
et petits. Je tiens à les remercier tous pour leur excellente coopération. 
 
 

6.4. Groupe régional Suisse nord-ouest  
Beat Burri, Bâle, 31.12.2019 

 
Le groupe régional Suisse Nord-Ouest s'est réuni le 23 mai 2019 à 13h00 près du Service des 
espaces verts, au Wolfgottesacker. Ce cimetière sert également de base pour le Service 
d'entretien des espaces verts du secteur Est. Dix représentants de huit communes-membres ont 
participé à la réunion. Pascal Haas (bureau de Villeverte Suisse) et Simon Witzig (Degersheim) 
ont été invités comme conférenciers pour fournir aux personnes présentes des informations de 
base sur le label « Villeverte Suisse ». Les participants ont appris de Pascal Haas quels sont les 
avantages du label pour la population et la commune. Simon Witzig a fait part de ses expériences 
liées à l’obtention du certificat. La commune de Degersheim était encore en cours de certification 
à l'époque et fut certifiée en novembre 2019. Après les présentations, la session questions- 
réponses et un petit goûter, le groupe a visité le Wolfgottesacker avec un guide expert. 
 
 

6.5. Groupe régional Suisse romande 
Sandrine Michaillat, Lancy, 20.3.2020 
 

Les trois sous-groupes se sont réunis cette année. 
 
Le sous-groupe Nord Romandie s’est rencontré le 21 mars 2019 à Delémont (11 participants). Ils 
ont abordés les thématiques suivantes: (1) présentation de la politique Nature en ville de 
Delémont / aménagements en faveur de la biodiversité ; (2) discussion autour du label Villeverte 
Suisse ; (3) organisation au sein des services (urbanisme, espaces verts, voirie, etc.) ; (4) 
présence d’une instance de surveillance (Commission Nature et Paysage) ; (5) procédure 
d’abattage des arbres sur le domaine public, gestion des risques/sur domaine privés et infraction ; 
(6) zéro phyto ; (7) mauvaise remise en état de surfaces après travaux des entreprises. 
Merci à Valentine Heimann pour la rédaction du PV du sous-groupe. 
Le sous-groupe Genève s’est réuni le 17 octobre 2019 (11 participants). La séance s’est tenue 
dans les locaux des Pépinières genevoises après une visite de leur production. 
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Les thématiques suivantes ont été discutées : (1) mulch des pelouses : résultats ; (2) mise en 
place de mulch / BRF sous les arbres : résultats ; (3) traitement des déchets de taille, 
d’abattage, de fauche : compostage, broyage etc. ; (4) certification Bio Suisse le Bourgeon ; (5) 
outils de gestion arbres ; (6) nouvelle directive sur les chenilles processionnaires pin/chêne ; (7) 
veille sanitaire par l’observatoire cantonal des maladies des plantes, essais de mycorrhization 
et d’endothérapie ; (8) calcul valeur compensatoire lors de dégâts aux arbres. 
 
Le sous-groupe Vaud s’est rencontré le 13 juin 2019 à Yverdon-les-Bains (12 participants). Ils 
ont visité l’établissement horticole, puis différents sites de la Ville pour voir la gestion des bermes 
de routes, pieds d’arbres, le site de la gare, parc d’Entremont etc. Une présentation du plan 
directeur Nature en Ville a été faite. Ils ont pu échanger sur la problématique des tailles 
importantes réalisées sur les arbres par des propriétaires privés, « soins » qui s’apparentent plus 
à des massacres, comment réagir, qui interpeller.  
Merci à Cédric Pelletier pour la rédaction du PV du sous-groupe. 
 
Formation continue : La Journée technique n’a pas été organisée en 2019, du fait de la journée 
Arbres en Suisse Romande. 
 
Label Bio Suisse le Bourgeon : Lancy a été certifié le 1er janvier 2019. 
 
 
 
 
 

7. Affiliations et délégations 
 

7.1. Fondation suisse pour l’architecture du paysage 
Christian Gubler, Schaffhouse, 8.6.2020 

 
La Fondation a pour but de reprendre les successions liées à l'architecture du paysage en Suisse 
et de les rendre ensuite accessibles à la recherche. Les archives s'occupent de l’inventorisation 
des successions stockées ou nouvellement déposées dans les Archives à Rapperswil. 
  
A la Haute école spécialisée de Rapperswil (HER), une exposition très fréquentée des plans de 
l'architecte paysagiste allemand Leberecht Migge a eu lieu. Ce stock de plans a été découvert 
dans les archives ces dernières années et ensuite rendu accessible dans une publication 
représentative. Par la suite, 30 plans originaux de la collection Migge ont été prêtés à l'Université 
HafenCity de Hambourg pour une série de conférences. En mars, à la Giardina, une exposition 
sur la G59 (Exposition suise des jardins de 1959) a été présentée, qui a rencontré un écho 
favorable. A cette fin, outre le modèle du « Jardin du poète » conservé dans les archives, deux 
modèles de jardins spéciaux ont été réalisés pour accompagner les différents plans provenant du 
Fonds des archives. 
 
Grâce à des contributions du Fonds de la loterie, d'autres plans ont pu être restaurés et mis à 
disposition pour la recherche. La volonté de divers architectes paysagistes de confier à la 
Fondation et aux archives l'œuvre de leur vie, c.-à-d. des plans et des documents, se poursuit 
sans relâche. Un conseil scientifique consultatif, issu du cercle des conseillers de la fondation, 
examine les successions et décide de l'étendue du stockage dans les archives. Heureusement, 
une participation financière peut souvent être obtenue pour l’inventorisation. 
 
Les archives sont toujours étroitement associées à l'enseignement de la HSR. Un nouveau 
module intitulé « Ebaucher dans un contexte historique » est désormais organisé avec les 
étudiants du deuxième semestre. Ainsi, les élèves abordent l'histoire de l'art des jardins en 
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général, et, en particulier, également des parcs dont les plans sont disponibles dans les archives. 
Afin d'optimiser la recherche numérique d'archives, la base de données précédente doit être 
remplacée. Les données obtenues seront désormais placées sur la plate-forme « Archives 
Online », qui permet des liens optimaux avec d'autres archives (notamment les Archives de l’Etat 
de Saint-Gall et de Zurich) et offre des possibilités de recherche étendues. La fusion de la HSR 
avec les autres Hautes écoles spécialisées de Suisse orientale pour former la « Haute école 
spécialisée de l'est » entraînera divers changements pour la Fondation en termes de personnes 
de contact. Divers entretiens ont eu lieu avec le nouveau rectorat avec le but de souligner 
l'importance des archives pour l'enseignement et la recherche. 
  
 

  
7.2. Fondation en faveur des étudiants de l’Ecole d’ingénieurs HES-SO (HEPIA) 

Sandrine Michaillat, Lancy, 18.2.2020 

 
Le conseil de fondation s’est réuni à trois reprises, en février, mai et novembre 2019. Deux 
nouveaux membres ont joint le conseil : Messieurs Patrice Curtil et Vincent Compagnon. Pour 
améliorer la visibilité de la Fondation, un appel a été lancé à tous les étudiant-e-s des trois filières 
concernées pour le dépôt de projets pédagogiques collectifs ou éventuellement individuels. 
Aucune des demandes reçues répondait aux critères de financement de la Fondation. Cette 
année, la Fondation a distribué trois prix (1 x CHF 500, 1 x CHF 200, 1 x CHF 100) aux lauréat-
e-s de la filière Agronomie lors de la cérémonie de remise des diplômes. 
 
 
 

7.3. Association suisse des professionnels de la route et des transports (VSS) 
Dominique Jeanneret, Bâle, 11.3.2020 

 

Le délégué de l’USSP fait partie de la Commission VSS de la Normalisation et de la recherche 
2.6 « Espaces verts / faune / environnement ». 
 
Depuis 2003, je suis délégué de l'USSP au sein de la VSS - en tant que membre de la 
Commission susmentionnée. Malheureusement, je suis tombé malade en août 2019, et je n'ai 
pas pu travailler pendant une longue période. En raison de la situation sanitaire, j'ai été contraint 
de démissionner de différents mandats. Parmi eux, il y avait le mandat de délégué de l'USSP. 
J'espère qu'un successeur pourra être trouvé dans une autre ville. 
 
Durant l’exercice, la Commission s’est réunie pour quatre séances d’une demi-journée dans les 
bureaux de l’Office fédéral des routes (OFROU), ainsi que pour une réunion d'une journée 
complète à Birmensdorf avec visite de l’Institut fédéral de recherches sur la forêt, la neige et le 
paysage WSL. Entre les réunions, des séances des groupes de travail et des traitements de 
dossiers ont eu lieu. 
 
Remaniements des normes :  
Norme SN 640 675 « Espaces verts, plantation, réalisation et choix des espèces ». La lecture de 
la norme a été achevée à la Commission. La révision en profondeur du tableau des plantes déjà 
contenu dans l'ancienne norme a également été achevée. Le processus de consultation pour la 
norme complète est en cours en 2020 ; cette dernière devrait être publiée également en 2020.  
 
Sur le site Web de VSSG|USSP, un lien est proposé vers la liste actuelle des normes avec des 
informations au sujet des révisions prévues (PRODUITS/Normes, Modifications et délégations 
techniques). 
 
Projets de recherche : 
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Entretien des espaces verts, fauchage écologique : le projet de recherche a été mené à bien dans 
la région de Winterthur. Il a été dirigé scientifiquement par la société Fornat. Les méthodes 
testées ne sont pas recommandées pour l'entretien des zones de biodiversité. L'objectif principal 
est de tester une optimisation pour des zones de talus standard avec une diversité d'espèces 
plus faible. Quatre types de fauchage ont été comparés : (1) broyage - aspiration en une opération 
; (2) broyage – laissé au sol - aspiration ; (3) fauchage - aspiration en une opération ; (4) fauchage 
- laissé au sol - aspiration. 
 
Conclusion : parmi les quatre variantes testées, la méthode d'entretien fauchage-aspiration en 
une opération est à privilégier. De petites modifications de l'équipement pourraient déjà apporter 
une amélioration : chaînes devant la faucheuse, roues au lieu d'un rouleau. 
Pour une diffusion optimale des résultats auprès des entreprises et des spécialistes concernés, 
un dépliant fut élaboré (qui devrait être disponible prochainement). 
 
Autres projets et intentions de recherche qui sont actuellement suivis par la Commission : 
enregistrement automatique des néophytes le long des voies de circulation ; des espaces verts 
favorables à la biodiversité ; lutte contre les néophytes par des moyens appropriés ; passages 
souterrains pour la faune réussis ; prévention des accidents impliquant des animaux sauvages 
sur les routes ; étude scientifique des groupes de chauves-souris et de leur comportement à l'aide 
de capteurs bioacoustiques. 
 
 
 

7.4. JardinSuisse et formation des professions vertes 
 

Pour l'année 2019, il n'y a pas de rapport de la part du délégué. 
 
 
 

7.5. Commission technique des arbres du Conseil d’Etat de Genève 
Sandrine Michaillat, Lancy, 19.2.2020 
 

Le travail de la Commission a porté essentiellement sur la Stratégie Biodiversité Genève 2030 et 
sur la directive cantonale sur les chenilles processionnaires du pin/chêne. 
 
 
 

7.6. Infrastructures communales (IC) / Union des Villes suisses 
 
Il n'existe pas de rapport de la part du délégué. 
 
 
 
 
 
 
 

7.7. Commission de l’architecture du paysage, Haute école de Rapperswil  
Susanne Brinkforth, Bâle, 16.6.2020 

 
La commission s'est réunie les 21 mars et le 2 septembre 2019. La Direction de la Haute école a 
annoncé que la Haute école spécialisée restructurée pour 2020 (fusion des sites de Saint-Gall, 
Coire et Rapperswil) sera appelée « Nouvelle haute école spécialisée est (nFHO) ». Dans 
l’organisme décisionnel désigné sont représentés, outre le canton de Saint-Gall en tant que 
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nouvel adhérent, les cantons de Schwyz, Glaris, Appenzell Rhodes-Intérieures et Appenzell 
Rhodes-Extérieures, la Thurgovie et la Principauté du Liechtenstein. Ces cantons partenaires et 
le Liechtenstein ont signé la Convention instituant la nouvelle Haute Ecole en février. La nFHO 
sera composée de six départements : économie, travail social et santé à Saint-Gall, architecture, 
construction/ planification et informatique à Rapperswil (anciennement HSR) et à Buchs SG. La 
fusion des trois Hautes écoles spécialisées demande beaucoup de travail, tout comme les 
préparatifs en vue de la couverture juridique et du règlement du personnel. Un groupe de travail 
externe s'occupe de la promotion et de la communication. La structure organisationnelle existante 
de la HSR a été préparée pour la nouvelle structure départementale. Les nouvelles structures 
doivent entrer en vigueur à partir du 1.03.2020, avant que les personnes en charge puissent 
commencer à fonctionner au niveau opérationnel dès le 1.09.2020. 
 

Communications des membres de la commission: Andreas Stalder de l'Office fédéral de 
l'environnement (OFEV) annonce que la Conception du paysage pour la Suisse a été mise en 
consultation du 20 mai jusqu’à mi-septembre 2019. Patrick Altermatt rend compte de l'échange 
d'expériences sur le thème du BIM. Il existe une nouvelle plate-forme sur la page d'accueil du 
FSAP, le « BIM Pinboard » (sous FSAP digital). La Commission des honoraires de la FSAP 
examine l'impact du BIM sur le système d'honoraires des architectes paysagistes. 
Susanne Brinkforth présente son travail de planificatrice d'espaces ouverts pour le Service des 
espaces verts de Bâle-Ville. Malgré l'exiguïté de l’espace disponible, les anciennes aires 
industrielles de Bâle sont actuellement en cours de transformation, couvrant un total de 113 
hectares. Dans ce contexte, le département de la planification des espaces ouverts est confronté 
au défi de garantir des surfaces suffisantes pour une offre adéquate d'espaces ouverts, mais 
aussi de répondre aux exigences de la conservation de la nature et du climat. 
 
Institut de l’architecture du paysage (ILF) : avec la transition qui se fera en 2020, des équipes de 
recherche seront constituées à partir des domaines techniques actuels, dont les personnes en 
charge seront également responsables du personnel. Les quatre domaines techniques actuels : 
aménagement du paysage, espaces ouverts et jardins, tourisme et parcs régionaux naturels, 
histoire et théorie de l'architecture du paysage) seront complétés par trois autres domaines : 
l'écologie du paysage, le BIM et le Système d'information géographique (SIG). Le rapport annuel 
de l'ILF a été publié pour la deuxième fois avec un contenu intéressant portant sur les 
publications, les événements, les conférences, les projets et les rapports d'experts (www.ilf.ch). 
 
Département de planification des espaces ouverts, d'enseignement et de recherche : Susanne 
Karn présente le département. Les thèmes à venir sont la densité et la santé, la planification 
intégrale des espaces ouverts, la perception et l'appropriation active. 

 
Programme d'études : L'architecture du paysage peut être étudiée à temps partiel pendant la 
première année d'études en répartissant la première année sur deux ans, après quoi seules des 
études à temps plein sont possibles. Des idées sont en outre recherchées sur les possibilités de 
faire mieux connaître la Haute école spécialisée au niveau international, étant donné la diminution 
des inscriptions. Des raisons possibles telles que l'évolution démographique, un stage 
préliminaire trop long, une connaissance insuffisante de l'étendue des contenus proposés et une 
filière trop orientée vers la technique (contrairement à Wädenswil) ou encore la possibilité d'un 
master sont discutés. Les contre-mesures comprennent, par exemple, une série de conférences 
sur Dieter Kienast dans le nouveau module Architecture de jardin, la collaboration au nouveau 
concept de communication de la FSAP, l'intensification de la coopération avec l'ETH, une 
meilleure communication de la gamme proposée par la filière. 

 
Le livre sur Leberecht Migge (voir également le chapitre 7.1. de ce rapport) remporte le prix John 
Brinckerhoff Jackson. Ce dernier honore les auteurs dont les publications contribuent de façon 
déterminante à la recherche internationale en matière d'histoire des jardins et d'architecture du 
paysage. 

http://www.ilf.ch/
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Perspectives : Au cours des quatre prochaines années, quatre postes de professeur deviendront 
vacants en raison de départs à la retraite. Les nouvelles nominations à ces postes de professeur 
offrent la possibilité d'élargir ou d'ajuster les profils respectifs. L'année 2022 verra le 50e 
anniversaire de la HSR et le 50e anniversaire de la filière architecture du paysage. Un groupe de 
travail préparera cet événement. 
 
 
 

7.8. Swiss Football League, groupe d’experts gazons 
Roger Lanz, Bâle, 8.6.2020 

  
L'année dernière, le groupe d'experts de la Ligue suisse de football a visité plusieurs stades. Une 
fois de plus, des discussions techniques ont eu lieu au sujet des terrains en gazon artificiel dans 
le but de fournir du soutien technique aux personnes responsables de l’entretien. 
 
Fin octobre 2019, la réunion des greenkeepers s'est tenue au stade Letzigrund à Zurich. Lors de 
cette conférence, des apports techniques intéressants sur la thématique du gazon ont été 
présentés : utilisation d'équipements UVC, nouvelles maladies fongiques, etc.. En outre, nous 
avons également décidé de tenir la réunion des greenkeepers chaque année au printemps, et 
ceci toujours dans un stade différent de la ligue. Un calendrier annuel des activités du groupe 
d'experts a été établi et présenté. 
 
Nous avons également discuté des compétences des membres de ce groupe d'experts. En 
principe, il devrait à tout moment être possible de s'adresser aux membres du groupe d'experts 
sur tout sujet technique. Qu'il s'agisse de problèmes de construction, de questions d'entretien ou 
autres. Pour toute information complémentaire, veuillez vous renseigner auprès de la Ligue 
suisse de football (LSF). 
 
 
 

7.9. Office fédéral de l’environnement (OFEV), précipitations intenses 
David Risi, Lucerne, 8.6.2020 

   
Les scénarios climatiques pour la Suisse prévoient à l’avenir une nette augmentation de la 
fréquence et de l’intensité des fortes précipitations, ainsi qu’une intensification des événements 
extrêmes rares. De nombreux exemples d’événements de précipitations intenses et d’inondations 
montrent que ces tendances sont aujourd’hui déjà palpables. 
 
Le projet de l'OFEV « Adaptation aux précipitations intenses en milieu urbain » vise à dresser 
une vue d’ensemble des bases, des stratégies et des mesures concrètes permettant de s’adapter 
à l’augmentation de la fréquence et de l’intensité des fortes précipitations. Ces stratégies et 
mesures aborderont autant la prévention des risques que l’intervention dans les événements de 
fortes précipitations, et seront analysées dans le contexte global du développement urbain avec 
les services concernés. Il est notamment prévu d’identifier des synergies avec d’autres champs 
d’action (tels que les îlots de chaleur, par exemple), pour pouvoir présenter une base approfondie 
aux villes et communes, de manière à ce qu’elles puissent élaborer des stratégies durables en 
tenant compte des changements climatiques à venir. 
 
Le projet s’adresse à tous les professionnels des domaines de l’hydrologie, de l’aménagement 
du territoire, de l'architecture du paysage, des assurances, de l'ingénierie communale (génie civil, 
génie hydraulique, environnement, Services des espaces verts). David Risi, du Service des 
espaces verts de Lucerne, participe également à ce projet. Les thèmes de l'évaporation et de 
l'utilisation ciblée de différentes options de végétalisation, qui produisent des effets positifs sur la 
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réduction de la chaleur, seront notamment abordés. L'USSP tient à montrer les différentes 
possibilités et les effets positifs de la verdure dans les villes, autant pour la prévention des risques 
que pour la biodiversité et l'amélioration de la qualité de vie dans les milieux urbains. 

 
 
 
 
 

                
   
Felix Guhl    Stéphanie Perrochet 
Président de 2012 à 2019   Secrétaire générale 
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